

LA RÉPONSE AU CATHOLICISME:  
EST-CE QUE LES PROTESTANTS LA POSSÈDENT?

par

Cornelius R. Stam

Traduction française de

THE ANSWER TO CATHOLICISM  
DO THE PROTESTANTS HAVE IT?

Sous l'autorité de

Berean Bible Society  
7609 W. Belmont Avenue  
Chicago, Il. 60635  
Etats-Unis (USA)

## LA RÉPONSE AU CATHOLICISME:

## EST-CE QUE LES PROTESTANTS LA POSSÈDENT?

L'entretien s'est déroulé dans l'espace de quatre heures. Tout en sondant les pages des Saintes Écritures, nous est venue l'explication, claire comme de l'eau de roche: le mystère que le Seigneur glorifié a fait connaître à Paul constitue la réponse au Catholicisme romain.

Il avait commencé dans le wagon salon d'un train express Chicago - New York.

Après avoir remarqué un siège libre à côté d'un curé, je m'y suis assis, et nous avons bientôt entamé la conversation. J'ignorais tout à fait la signification des diverses espèces de vêtements ecclésiastiques; cependant, je ne tardais pas à m'apercevoir que j'avais affaire avec un prêtre catholique. Il avait à peu près le même âge que moi et s'est montré d'une courtoisie et d'une bienveillance exquis. Je crois que la discussion qui s'ensuivait nous a aidé tous les deux.

D'après mon souvenir, voici son résumé:

Moi: Cela vous ennuie-t-il si je vous pose quelques questions de ce qui concerne le Catholicisme romain?

Lui: Pas du tout. Voyager tout seul, c'est monotone.

Moi: Je m'intéresse à savoir le point de vue de l'Église de Rome au sujet du salut.

Si je m'adressais à vous pour vous dire que je suis pécheur, complètement indigne de me présenter devant Dieu; si je vous disais que je crains le jugement divin de mon péché, pourriez-vous m'aider? Pourriez-vous m'accorder la certitude des péchés pardonnés, la certitude du salut?

Lui: Non, il est douteux qu'on puisse jamais atteindre la certitude du salut ici-bas, mais je pourrais vous dire ce que vous devriez faire pour obtenir l'espoir du salut.

Moi: Mais, est-ce que je n'arriverai jamais à me reposer dans l'assurance que suis sauvé en toute sécurité?

p.7 Lui: Je crains que non. On ne peut jamais reposer de son vivant. Il nous faut lutter, travailler dur, et prier pour être agréable à Dieu.

Moi: Alors, je comprends que si le salut est question de mes luttes et de mes efforts, je n'en aurai jamais la certitude. Mais qu'est-ce que Paul veut dire en Éphésiens 2:8-9 où il écrit: "Car c'est par la grâce que vous êtes sauvés, par le moyen de la foi. Et cela ne vient pas de vous, c'est le don de Dieu. CE N'EST POINT PAR LES OEUVRES, afin que personne ne se glorifie"?

Lui: Est-ce que c'est précisément ce que ce verset déclare?

Moi: Oui, et votre version Douai porte la même signification identique.

Lui: O, je sais que les Bibles Douai et Autorisée ne sont pas aussi différentes que bien des gens ne le pensent. Il s'agit des comités diverses qui ont fait la traduction, et il se comprend que le choix des mots se trouve un peu différent, mais il reste le même sens, en général.

Moi: J'ai une Bible parmi mes baggages dans la voiture #4. Voudriez-vous bien m'y accompagner pour considérer quelques-uns de ces extraits bibliques?

p.8 Lui: Avec plaisir.

---

Désormais, la conversation se poursuivait dans la voiture #4. Je lui ai montré Éphésiens 2:8-9, puis...

Lui: Je suppose que cela veut dire que l'on ne peut pas obtenir le salut par des efforts mentaux ou physiques. Par exemple, on ne pourrait gagner assez d'argent aux commerces pour acheter son entrée dans le ciel.

Moi: Mais alors, que signifie Paul à Tite 3:5? Regardez-cesci: "Il nous a sauvés, non à cause des OEUVRES DE JUSTICE que nous aurions faites, mais selon sa miséricorde..."

Lui: (Après avoir hésité un peu) Laissez-moi regarder cela encore.

(Une autre pause).

Vous ne voulez pas me dire que l'on soit sauvé sans oeuvre aucune?

Moi: Voyons, ce que ces versets signifient, c'est que le salut doit être le résultat d'avoir accepté par la foi ce que Dieu a accompli afin de nous sauver.

p.9 Il y a aussi un verset plus fort à Romains 4:5. Écoutez cela. "ET A CELUI QUI NE FAIT POINT D'OEUVRE, MAIS QUI CROIT EN CELUI QUI JUSTIFIE L'IMPIE, SA FOI LUI EST IMPUTÉE À JUSTICE."

Lui: Vous croyez donc que nous oeuvres n'ont rien du tout à faire avec notre salut?

Moi: C'est ce que ce Livre déclare. Regardez ce que dit Paul en Éphésiens 2:10: "Car nous sommes SON OUVRAGE, ayant été créés en Jésus Christ POUR DE BONNES OEUVRES, que Dieu a préparées d'avance, afin que nous les pratiquions." La vraie foi en Christ produira de bonnes oeuvres ainsi que le feu produit de la chaleur et de la lumière, mais les oeuvres ne produiront jamais la foi. Quoique Dieu ait exigé autrefois de certaines cérémonies religieuses de la part de ceux qui voulaient s'approcher de Lui, de nos jours, Il n'exige rien que la foi. Tite 3:5 déclare, "Non à cause des oeuvres de justice," et II Corinthiens 5:18 dit de façon distincte: "Et TOUT CELA VIENT DE DIEU, qui nous a réconciliés avec lui par Christ." C'est tout la Parole de Dieu par Paul. Veuillez considérer sa déclaration merveilleuse à II Timothée 1:9, où il dit que Dieu "nous a sauvés, et nous a adressé une sainte vocation, NON À CAUSE DE NOS OEUVRES, MAIS SELON SON PROPRE DESSEIN, ET SELON LA GRÂCE qui nous a été donnée en Jésus Christ avant les temps éternels."

p.10

Lui: Je constate que vous faites pas mal de citations de Saint Paul, mais que veut dire Saint Pierre? Il était apôtre, lui aussi! N'a-t'il pas enseigné aux peuples qu'ils doivent accomplir "les oeuvres de justice" pour qu'ils reçoivent la grâce de Dieu? À Pentecôte, n'a-t'il pas dit qu'ils devraient faire la pénitence et être baptisés pour le pardon de leurs péchés? Je crois que votre version dit "Repentez-vous" au lieu de "Faire la pénitence," mais ce n'est pas à nier que Saint Pierre proclamait en condition requise le

saint baptême pour le salut. C'est cela l'enseignement de l'Église catholique romaine, et si vous voudriez devenir catholique, le voilà l'un des premiers sacrements qu'il vous faudrait observer.

---

p.11 Je ne pouvais pas résister au sentiment que sa thèse pour ce qui concerne le baptême en eau était beaucoup plus forte que celle de nos chefs du mouvement fondamental, ceux qui prétendent que l'Église de cette époque a commencé à la Pentecôte, et qui basent leurs opinions du baptême sur ces versets, tout en insistant, au contraire, que le baptême ne soit pas essentiel pour le salut. Mais nous avons continué.

Moi: Saint Pierre et les onze ont été envoyés par tout le monde pour prêcher et pour baptiser, n'est-ce pas?

Lui: Oui.

Moi: Mais autant que déclare les Écritures, ils ne sont jamais parvenus aux nations païens, n'est-ce pas?

Lui: Mais si! C'est un fait bien connu de l'histoire ecclésiastique que Saint Pierre est allé à Rome, Saint Jean à Éphèse, et d'autres apôtres aux diverses endroits éloignés.

Moi: Mais, est-ce que vous vous fiez à la Bible ou aux histoires ecclésiastiques?

Lui: O, bien sûr, la Bible s'élève par-dessus tout.

p.12 Moi: Est-ce qu'il ne vous est jamais venu à l'idée que Pierre, qui avait été envoyé par tout le monde, était dirigé par le Saint Esprit de remettre son ministère envers les païens à Paul?

Lui: Quoi?

Moi: Oui, Pierre prêchait l'Évangile du royaume et annonçait la bénédiction du monde par le moyen d'Israël avec le Christ en tant que roi. Mais lorsque Israël, par qui les nations devaient recevoir la bénédiction, a eu rejeté son propre Messie, Dieu a fait un prodige merveilleux. Il a choisi Saul de Tarse,

le blasphémateur et le persécuteur, chef de la rébellion d'Israël contre le Christ, et Il l'a sauvé uniquement par la grâce, et l'a envoyé avec l'Évangile de la grâce de Dieu. Quand Pierre et les autres apôtres s'étaient aperçus de cette autorisation, ils lui ont remis leur ministère envers les Gentils.

Lui: Quoi?

Moi: Certainement. Regardez ceci.

Galates 2:2, "Et ce fut d'après une révélation que j'y montai. JE LEUR EXPOSAI L'ÉVANGILE QUE JE PRÊCHE PARMIS LES PAÏENS..."

p.13

Galates 2:9, "Et ayant reconnu la grâce qui m'avait été accordée, Jacques, Céphas, et Jean, qui sont regardés comme des colonnes, me donnèrent, à moi et à Barnabas, la main d'association, AFIN QUE NOUS ALLIONS, NOUS VERS LES PAÏENS, ET EUX VERS 'LES CIRCONCIS'," les Juifs.

Lui: Vous voulez dire donc que Saint Pierre n'a pas été envoyé vers les Gentils?

Moi: Il y avait été envoyé. Christ avait envoyé les onze vers toutes les nations, mais ils devaient commencer à Jérusalem (Luc 24:47) avec la proclamation du Christ comme roi. Mais lorsqu'Israël, la première nation, a eu rejeté le Messie, Dieu a mis Israël de côté, a différé le royaume, et Pierre et les autres ont remis leur ministère envers les païens à Paul, qui avait été envoyé avec l'Évangile de la grâce libre de Dieu.

Voyons, Paul annonce à Romains 11:13, "JE VOUS LE DIS À VOUS, PAÏENS: EN TANT QU'APÔTRE DES PAÏENS, JE GLORIFIE MON MINISTÈRE."

p.14

Lui: Alors, pourquoi Dieu n'a-t-il pas les envoyés tous avec ce message de la grâce libre? Pourquoi Pierre et les autres ont-ils continué à travailler parmi les Hébreux?

Moi: Parce qu'Il voulait simplement accorder à Israël toute occasion pour le repentir et pour accepter le Christ en tant que son Messie. Il ne voulait pas la laisser d'excuse.

Lui: Très bien. Maintenant, Saint Paul ne command-il pas le saint baptême?

Moi: Nulle part.

Lui: Nulle part?

Moi: Pourriez-vous citer un verset où il l'ordonne?

Lui: Non, mais je ne comprends pas pourquoi Saint Pierre l'aurait exigé pour le salut et Saint Paul aurait dit qu'il ne soit pas du tout nécessaire.

Moi: Je crois que la réponse est en effet assez simple. Il faut observer que les Écritures associent le baptême en eau avec le Christ en tant que le Messie d'Israël. Même à l'expédition des onze envers toutes les nations, c'était à propos du règne terrestre du Christ à Jérusalem, et au moment où Paul pratiquait le baptême, c'était parce que Dieu n'avait pas encore rompu en visière avec Israël en tant que nation. Cependant, quand Israël est tombée, le baptême et bien d'autres choses ont disparu. À Colossiens chapitre 2, Paul déclare que les croyants sont circoncis et baptisés en Christ.

p.15

Lui: Mais pourquoi unir le saint baptême au règne du Christ sur Israël à Jérusalem?

Moi: À cause de ce qu'a déclaré Jean Baptiste pour ce qui concerne le baptême en eau. Jean 1:31, "Je ne le connaissais pas, mais C'EST AFIN QU'IL SOIT MANIFESTÉ À ISRAËL QUE JE SUIS VENU BAPTISER D'EAU."

Lui: Si je vous comprends, alors, vous fondez votre raisonnement sur le fait que Dieu a donné à Paul un message autre, un message de la grâce libre, comme vous la nommez, et qu'Il a envoyé Paul aux Gentils au lieu de Pierre et les autres.

Moi: Précisément. Il me semble que des questions comme celles au sujet de Marie, du purgatoire, etc., ne sont que secondaires. Je crois que la grande erreur de Rome, c'est qu'elle a suivi Pierre au lieu de Paul, quand Paul nous crie, à nous, les Gentils, "Je suis l'apôtre des païens, je glorifie mon ministère," et nous répète à plusieurs reprises, "Suivez-moi." Voudriez-vous bien considérer quelques versets de la Bible où il le déclare?

p. 16

Lui: Je voudrais bien savoir sur quels extraits vous fondez votre prétention que l'on a donné à Saint Paul un nouveau message qui différençiait d'avec celui de Saint Pierre.

Moi: Alors, il y a tout d'abord le verset que je viens de citer.

Galates 2:2, "Et ce fut d'après une révélation que j'y montai. Je leur exposai L'ÉVANGILE QUE JE PRÊCHE PARMi LES PAÏENS..." Ce message ne pouvait être celui qu'ils prêchaient déjà, parce que Paul continue au même verset, "Je l'exposai en particulier à ceux qui sont les plus considérés, afin de ne pas courir ou avoir couru en vain." Il ne lui aurait pas été nécessaire d'aller aux chefs en particulier si son message avait été le même que le leur. Mais aussi y-a-t-il d'autres versets bibliques.

p.17

Éphésiens 3:1-5, "À cause de cela, moi Paul, le prisonnier de Christ pour vous païens... si du moins vous avez appris quelle est LA DISPENSATION DE LA GRÂCE DE DIEU, QUI M'A ÉTÉ DONNÉE POUR VOUS: C'EST PAR RÉVÉLATION QUE J'AI EU CONNAISSANCE DU MYSTÈRE sur lequel je viens d'écrire en peu de mots. En les lisant, vous pouvez vous représenter l'intelligence que j'ai du mystère de Christ. IL N'A PAS ÉTÉ MANIFESTÉ AUX FILS DES HOMMES DANS LES AUTRES GÉNÉRATIONS, COMME IL A ÉTÉ RÉVÉLÉ MAINTENANT PAR L'ESPRIT AUX SAINTS APÔTRES ET PROPHÈTES DE CHRIST."

Et regardez les versets 8 et 9: "À moi, qui suis le moindre de tous les saints, cette grâce a été accordée d'annoncer aux païens LES RICHESSES INCOMPRÉHENSIBLES DE CHRIST, ET DE METTRE EN LUMIÈRE QUELLE EST LA DISPENSATION DU MYSTÈRE CACHÉ DE TOUT ÉTERNITÉ EN DIEU..."

p.18

À Romains 16:25, il l'appelle "mon Évangile," déclare qu'il l'a reçu par moyen d'une révélation, et proclame résolument qu'il avait été "un mystère caché pendant des siècles." À Colossiens 1:26, il l'appelle "le mystère caché de tout temps et dans tous les âges, mais révélé maintenant à ses saints."

Il y a bien d'autres versets intéressants au sujet "du mystère," mais ceux-ci suffiront pour démontrer avec clarté que Paul était envoyé avec un message qui, jusqu'à lui, n'avait jamais été connu.

Lui: Vous pensez, alors, que les peuples d'autrefois étaient sauvés par les oeuvres, mais ceux d'aujourd'hui par la grâce seule.

Moi: Non. Les peuples n'étaient jamais sauvés par les oeuvres, mais toujours est-il qu'ils n'étaient pas sauvés en dehors des oeuvres religieuses avant la proclamation du message de la grâce.

Lui: Je ne comprends pas.

Moi: Disons, alors, pour clarifier: Hébreux 10:4 proclame, "Car il est impossible que le sang des taureaux et des boucs ôte les péchés." Aussi savons-nous que des mers pleines d'eau ne pourraient jamais laver un seul péché. Cependant, il y avait une époque où Dieu exigeait le sang des sacrifices pour le salut. Il avait déclaré, "Je pardonnerai vos péchés si vous apporterez un sacrifice." À ce moment-là, si un homme croyait en Dieu, il apporterait un sacrifice. Si, comme Caïn, il refusait d'apporter un sacrifice, il démontrait qu'il était incrédule.

De même, quand Jean et Pierre prêchaient "Repentez-vous, et soyez baptisés pour le pardon des péchés," les fidèles, pour obéir, se seraient approchés de Dieu de cette façon. Ceux qui refusaient l'offre divine démontraient qu'ils n'avaient pas de foi. Ainsi, la justification reste toujours fondée sur la foi, mais au temps où Dieu offrait le pardon contre un sacrifice, le croyant aurait apporté un sacrifice à coup sûr. Quand Il annonçait la repentance et le baptême pour le pardon des péchés, le croyant se serait repenti et aurait été baptisé afin d'obtenir le pardon.

De nos jours, Dieu nous offre le salut par la grâce, par moyen de la foi seule, sans sacrements ou "les oeuvres de la justice," et une foi vraie Lui en croira et recevra le salut ainsi que "le don de Dieu."

p.20

Lorsque Moïse a été venu avec des sacrifices et du sang; lorsque Pierre a été venu avec la repentance et le baptême, le Seigneur Jésus Christ a envoyé du ciel le merveilleux message de la grâce par l'apôtre Paul. Ce message n'a pas été modifié pendant 1900 ans; mais quant à la durée de la dispensation de grâce, nous ne la savons pas. Paul nous instruit de racheter le temps, car les jours sont mauvais.

Lui: Vous voulez dire, enfin, qu'il ne nous reste aucun devoir religieux à accomplir pour que nous soyons acceptés par Dieu. Il nous faut simplement croire en Jésus.

Moi: C'est correct. Colossiens 2:10 annonce que le croyant se trouve "tout pleinement en Lui." On nous exhorte, bien sûr, à nous conduire d'une manière digne de cette haute position, et à offrir nos corps comme des sacrifices vivants à Dieu, mais seulement pour exprimer notre reconnaissance du fait qu'Il nous a sauvés.

Lui: Alors, en Catholique romain que je suis, bien sûr, il me serait impossible d'accepter de telles propositions. Et qui plus est, les tomes des pères les contredisent.

p.21

Moi: Je ne crois pas que tous les pères les opposent. Mais, je demande toujours, mettez-vous votre foi aux tomes des pères ou à la Bible, aux paroles des hommes, ou à la Parole de Dieu?

Lui: O, je dis que la Bible s'élève par-dessus tout.

Moi: Alors, le voilà.

Lui: Je confesse en toute franchise que je connais mieux les tomes des pères que la Bible. Une fois rentré chez moi, j'aurai bien des choses à vérifier.

---

Dès lors, nous avons discuté un thème unique - la grâce. Je ne peux pas m'empêcher de croire que ce prêtre bienveillant se sentait ému tout en lisant de maints extraits bibliques. Il avouait qu'il ne savait rien au sujet de se fier à

l'oeuvre accomplie du Christ. Plusieurs fois, il répétait qu'il désirait vraiment l'assurance du salut telle que je l'exprimais.

L'entretien de quatre heures terminé, nous étions tous les deux bien fatigués. Cependant, nous l'avons cru très utile, et j'en suis sorti plus convaincu que jamais que la réponse au Catholicisme c'est le mystère révélé à Paul --- le dessein divin de la grâce.

Après être descendu du train, notre ami était allé au quai de la voiture #4, mais il est rentré à toute vitesse pour me demander au ton sérieux de prier à son égard quand je me souviendrais de lui.

---

Vous pouvez nous aider à faire connaître  
ce message aux autres

\*\*\*

Veillez bien nous écrire pour nos tarifs complets  
Notre Étude biblique mensuelle vous sera envoyée gratuitement  
(disponible en langue anglaise)

Berean Bible Society  
7609 Belmont Avenue  
Chicago, Il. 60635  
Etats-Unis (USA)